

(第一類 第九号)

第三十九回国会 商

工 委 員 会 議 錄 第 四 号

(八三)

昭和三十六年十月十二日(木曜日)

午後一時二十八分開議

出席委員

委員長

早稻田柳右四郎君

理事内田

常雄君 理事岡本

理事中村

幸八君 理事長谷川四郎君

理事板川

正吾君 理事田中 武夫君

理事松平

忠久君 幸男君 小沢 辰男君

浦野 海部 梅樹君 神田 博君

菅野和太郎君 佐々木秀世君

中垣 國男君 原田 恵君

南 好雄君 村上 勇君

加藤 清二君 久保田 豊君

出席國務大臣

小林 ちづ君 中村 重光君

出席政府委員

総理府総務長官 小平 久雄君

通商産業政務次官 森 清君

通商産業事務官 島田 喜仁君

出席國務大臣

通商産業大臣 佐藤 栄作君

出席政府委員

総理府総務長官 小平 久雄君

出席國務大臣

通商産業政務次官 森 清君

出席政府委員

通商産業事務官 島田 喜仁君

出席國務大臣

通商産業大臣 佐藤 栄作君

出席政府委員

通商産業事務官 島田 喜仁君

十月十一日

委員中垣國男君辞任につき、その補欠として赤澤正道君が議長の指名で委員に選任された。

同日

委員赤澤正道君辞任につき、その補欠として中垣國男君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件

自転車競技法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第一号) 小型自動車競走法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第二号)

○早稻田委員長 これより会議を開きます。

自転車競技法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案、小型自動車競走法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案を一括して議題といたします。

○早稻田委員長 これより会議を開きます。質疑の通告がありますので、順次これを許します。田中

審査を進めます。質疑の通告がありますので、順次これを許します。田中

武夫君。

○田中(武)委員 ただいま議題となりました二つの法案について、簡単に質問いたしたいと思うのですが、根本的な競輪その他公営競技のあり方につきましては、御承知のように、五日に公営競技調査会からの答申が出ておる。従つて政府はこの答申を消化して基本的な法の改正をなされると思っていますので、その際に、基本的な問題については意見述べたいと思います。従つて意見述べたいと思います。従つて意見述べたいと思います。

简单に伺いたいと思います。

○小平政府委員 委員の選任につきま

まず總務長官に伺いたいのであります。が、この公営競技調査会は總務長官にございましたので、まずその調査会の経過につきまして、簡単でよろしくから御説明願いたい。

○小平政府委員 調査会は御承知の通り前回にわたり正式の会合を開き、さらに三回にわたって実地視察をいたし、七月の二十五日に最後の結論として答申があつたわけでござります。

○田中(武)委員 簡単でいいと言つても、あまり簡単に困るんですがね。(笑声) それでは私の方から申し上げたいと思いますが、この調査会の答申は、われ考えまして世論からいつて意外であります。しかし考えようによつては委員のメンバーから見て当然のようなことも考えられます。というのはわれの承知する限りにおいては、競輪反対の人は一人だけくらいしか委員にいなかつた。まずこの委員任命の仕方それ自体に問題がありますが、それは今言つてもつまらぬと思いますから言いませんが、この答申に参考人を呼んだとか、あるいは実地に調査をしました、こういふようなことをまずうたつております。どういう人を参考人に呼んで、どういうようなことについて参考意見を述べてもらつたか。あるいは実地に調査をしたというが、一体どうぞを見ての感想、あるいは帰つたあととの感想として、特別の会議を開いておりませんので、まとまつた意見は出ておりません。従つて、その結果どういふよ

しては、公営競技について賛成であるとか、反対であるとか、かつてそういう意見を表明したことのないような、ときわめて中立的な委員を選んだわけですが、この議事録の要点等を一つ資料としてもらいたいと思ひますか、いかがですか。

○小平政府委員 議事録の点であります。が、この調査会は議事規則によりまして、非公開の建前でやつたようあります。そこでこの議事録を皆さんのが、この議事録を皆さんの方へ提出するということも、国政調査の一環として御要求があれば提出をするほかないだらうと思ひます。ただ今申す通り非公開の建前でやつた関係上、またこの調査会は御承認の通りで終了いたしております。そこで関係で、政府側の気持といいます。そこでこの議事録を皆さんの方へ提出するほかないだらうと思ひます。

○田中(武)委員 今までにもこの種の調査会、審議会等においてどういふような感想を述べられておつたか。

○西説明員 特に競輪を見たあの感想として、特別の会議を開いておりま

す。そこで、そのときに委員の人たちは、それを見ての感想、あるいは帰つたあととの委員会等においてどういふような感想を述べられておつたか。

○田中(武)委員 西さん、あなたもそぞら第三回は府中の競馬場と京王園のス場と平和島のボートレース場、それから日本競輪学校でございます。

○田中(武)委員 今までにもこの種の調査会、審議会等の議事録なり、要点を要求したことはあるのですが、大体同じような答弁です。それで私が言ひたのは全般のことではなく、参考人を呼んだということについて、どういふ人を呼んでどういふ参考意見を聞いたか。それから、先ほど実地調査をした所の名前は何いました。それについ

て、各委員が見てきたあとで、正式に何らか実際見てきた上に立つての検討を行なされただらうと思うのです。もし先ほどの西さんの答弁のことく、見に行きましたが正式に何も言わなかつたといならば、何のために見に行つたか、こうしたことになるわけです。同時に、この前文には「現地調査を実施した」ということが出ている。西さんの答弁では、見たけれども何も言わなかつた、こうしたことになるならば、現地調査が何ら結論に関係を持つていない、いろいろことになるので、その二点について知りたいと思います。

○小平政府委員 参考人が述べた概要、あるいは調査の後に委員の諸君が

かりに発言をされておれば、それらのことについての概略、これは後ほど資料として提出いたしてけつこうでござります。

○田中(武)委員 それじゃそういうこ

とをお願いすることにいたします。

この答申案は十三項目からなつてい

るわけですが、一口で言うならば改善存置といいますか、現行の姿を少しよ

くして置いておこう、こういうことであります。この十三項目を一々見てみま

すと、はなはだ抽象的なものにしかなつていいわけです。これを実際の

場合にどういうように消化し、具現していくか。しかもそれについて、公営競馬は農林というように分かれるわけ

でしょう。そこでこの消化にあたつて、それぞれの各省間の関係もあるだ

らうし、それぞれ特異なものもあると

思う。

そこで通産大臣にお伺いいたします

が、こういう答申の上に立つて、具体的に法の改正等を考えると思う

のですが、この消化の方法をどういうよ

うに考えるか。同時に、こうじうもの

について四つも五つも法律があるのは

おかしいし、何か一つにしほるとい

うことも考えられるのではないか。しか

しこれは競輪を継続するという上に立つてのよう聞こえますが、私の觀

念はそうではないので、それは断わつ

ておりますが、そういうような法規の

統一等も考えられるのです。そういう

ことについて、通産大臣の方がいいと

思ひのですが、どういうよろしくお考え

になりますか。

○佐藤国務大臣 先ほど来総務長官か

らお答えいたしましたように、審議会

を開いて慎重審議し、ただいま御指摘

のような答申を得ておるわけでありま

す。概要をかいつまんで申すと、弊書

のある点をなくして、そしてりっぱな

ものにしろ、こういうことだらうと思

います。私どもも通常国会に臨みます

際には、本格的な態度をきめなければ

ならない、かように思つておりますの

で、それまでに答申の趣旨をよく理解

して、そして本格的な態度をきめたい、

かのように考へます。ただいままでのと

ころでは、今簡単に答申いたしまし

たように、弊害がなければ、すでに実

施し、そして今日までの程度の業績

を上げておるのだから、やめてしまつ

ます。

また、ただいま御指摘になりました

ことはその影響するところ甚大であ

るのに付属説明とかそういうものはな

いなかったですか。

○小平政府委員 お手元にお配りした

のが全部でございます。

ございますが、これなどもやはり将来

の問題として、どうあるべきか検討す

べき問題であり、それらも十分参考に

して考えて参りたい、かように思いま

す。

○田中(武)委員 今直ちに通産大臣に

競輪をやめるのかやめぬのかどうする

のかと言つてみても、おそらく結論は

出ないと思いますから、一応法改正の

とき从根本上議論をするといったし

て、次に進みたいと思います。

これは事務当局でけつこうですが、

たしかきのうだつたと思ひます。が、施

行者協議会の總会が何かやりまして、

これは事務局でけつこうですが、

たしかきのうだつたと思ひます。が、



ておるわけであります。これらにつきましては、公営競技の、それぞれの担当の省におきまして、これを具体的にどう法改正に持っていくかという点を今検討中でございます。ただ今回は、機械の振興費等の関係が去る九月一ぱいで期限が切れておりますので、とりあえずこれを一年間続けて実施ができるよう、その点だけの改正案を御審議願つておる、こういふことでございます。

○早稻田委員長 長谷川四郎君。

○長谷川(四)委員 先ほど田中君が質問しておる中のことなんですが、いずれもこの種の競技といふものは選手といふものがある、よつて来たる原因といふものは全部選手でござります。でございましてから、選手に対する信賞必罰といふ、そういう原則の上に立つてある一定のものを与えるということが当然でなければならぬと考えます。ですから、もっと具体的に申すならば、一定の金額を与える、五年なら五年やつたときには一定の金額を与える、その間にもし亀違ひを起つて、あつたら一錢も与えないなどといふのはつきりした原則がなければならないと考える。でございましてから、もうすべてが選手にかかるといふ。もちろん今まで起つた事件といふものは、全く十分考慮していただきたいといふとだけを御要望申し上げておきます。

○早稻田委員長 佐々木秀世君。

○佐々木(秀)委員 審議会の答申が改定存置ということにきまつたのです。が、御承知の通り、公営競技法は議員

提出による法律なのであります。それを、法律になつたのですから各官庁で法に基づいて監督しているのであります。が、そういう性質で生まれた公営競技でござりますから、いずれ改定され法が国会に提出されると思いまして、たゞ改定の工作をやつておるようになります。それに対しまして、振興会とかあるいはまだ施行者とかあるいは選手の待遇等についても十分な処置がなされないとか、いろいろなうわさが出でおりますから、一つ、この改定案を作るあたりましては、各方面の関係の人たちが、どのような改定になるかといつて、おのののその団体において相談して、将来、これとこれとう改定しろといふ案であるならば心配ないであります。ただし改定存続といふ結論でござりますから、今後それを改定するにあたりましては、役所内において、その改定の法律を作らうとなさるのか、あるいはまた慎重に取り扱うために学識経験者等を招致して、そうして万全の改定案を作るのかどうか、その点に対しても御見解を承りました。

○小平政府委員 今回の答申は、ただいま御指摘のありました通り、また先ほど田中委員から御指摘のありました通り、相当程度抽象的なものが非常に多いわけです。従つてこれを今後具体化するにあたりましては、主管省で御検討願い、もちろん場合によつては答申の問題については、総理府の方に御相談があると思いますが、それでが選手にかかるといふ。もちろん今まで起つた事件といふものは、全く今まで起つた事件といふものは、全く十分考慮していただきたいといふとだけを御要望申し上げておきます。

○早稻田委員長 佐々木秀世君。

○佐々木(秀)委員 審議会の答申が改定存置といふことにきまつたのです。が、御承知の通り、公営競技法は議員

正案を具体化していく、こういふことになるであろう、かように思います。

○佐々木(秀)委員 ただ、たゞ改定案に対する修正案を「公布の日から施行し、昭和三十六年十月一日から適用する」に改める。

あります。が、今国会の開会日が九月下旬でありますため、九月末までに両案の審議を終了することができず、政

府原案のまま両案が成立しましたならば、十月一日より両案の施行前日までの間は、機械関係事業振興費制度に関しては空白期間となるであります。それに対しまして、振興会とかあるいはまだ施行者とかあるいは選手の待遇等についても十分な処置がなされないとか、いろいろなうわさが出でておりますから、一つ、この改定案を作るにあたりましては、各方面的に独走しておるといふ。その独走の結果、いろんなものが漏れまして、こういう点はどうなつてある、あるいは選手の待遇等についても十分な処置がなされないとか、いろいろなうわさが出でておりますから、一つ、この改定案を作るにあたりましては、各方面の

手の待遇等についても十分な処置がなされないとか、いろいろなうわさが出でておりますから、一つ、この改定案に対する修正案を改定する法律の一部を改正する法律案の一

案に対する修正案を改定する法律の一部を改正する法律案の一

案に対する修正案

○早稻田委員長 起立多數。よつて、

修正部分を除く原案は可決され、本案は長谷川四郎君提出の修正案の通り修正すべきものと決しました。

○早稻田委員長

次に、小型自動車競走法の一部を改正する法律案について採決いたします。

初めに長谷川四郎君提出の本案に対する修正案を採決いたします。本修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○早稻田委員長 起立多數。よつて、本修正案は可決されました。

次いで、ただいまの修正部分を除く原案について採決いたします。これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○早稻田委員長 起立多數。よつて、修正部分を除く原案は可決され、本案は、長谷川四郎君提出の修正案の通り修正すべきものと決しました。

お詫びいたしました。ただいま議決いたしました両案に対する委員会報告書の作成に關しましては、委員長に御一任願いたいと存じますが御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○早稻田委員長 御異議なしと認め、さよう決定いたしました。

本日はこの程度にとどめ、次会は明十三日金曜日午前十時より開会する」とといたします。

これにて散会いたします。  
午後二時九分散会

〔参照〕

自転車競技法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案（内閣提出第一号）に関する報告書

小型自動車競走法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案（内閣提出第二号）に関する報告書

〔別冊附録に掲載〕

昭和三十六年十月十四日印刷

昭和三十六年十月十六日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局